

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Domingo 11 de noviembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 472.

MAQUINAS PARA COSER

de los sistemas

HOWE, WHEELER, WILSON Y GRIMME NATALIS

y asimismo las muy célebres por sus notables mejoras del sistema

Medio, 5.

SINGER

Medio, 5.

y otras como las de Howe y sistema Howe y otros, que producen ese punto de diamante que tanto admiramos.

Las máquinas sistema SINGER perfeccionadas y marcadas con los legítimos nombres de sus acreditados constructores, para familias, 620 reales; para sastres, medianas, 760 rs. Se venden á plazos desde 14 reales semanales ó se rebaja el 10 por 100 al contado.

Calle del Medio, número 5.

AL PÚBLICO.

Gran depósito de PIANOS nuevos de las acreditadas fábricas de D. Pedro Gomez é hijo y D. José Galiana, de Valencia.

Se venden, alquilan y se cambian por usados.

Medio, 43, principal.

Una seria escision ha ocurrido en el seno del partido moderado histórico, si hemos de creer lo que nos dicen los periódicos de Madrid. La junta de notables del indicado partido, resentida sin duda de que el círculo popular alfonsino hubiese publicado un manifiesto sobre un asunto eminentemente político sin consultarla, ha pedido esplicaciones al presidente de la mencionada sociedad. No debieron ser estas tan satisfactorias como hubiera deseado la aludida junta, por cuanto el presidente despidió de mala manera al Sr. Pazos, que lo es á su vez del círculo popular alfonsino. La cuestion, pues, existe entre la junta directiva del moderantismo histórico y la de la citada sociedad que ha hecho suyo el desaire inferido á su presidente. Hânse nombrado comisiones para que arreglen dicha cuestion, y aunque no dudamos que se llegue á una solucion aparentemente satisfactoria, creemos tambien que el germen de la discordia, aunque oculto, ha de producir con el tiempo sus resultados. Las heridas del amor propio, por lo mismo que son esencialmente personales, dificilmente se curan, y retoñan tan pronto como se presenta para ello una ocasion propicia.

El disgusto sufrido por las notabilidades del partido debe haber sido grande, al observar que la indisciplina ha sentado sus reales en sus mermadas filas. Su omnipotente autoridad ha quedado gravemente herida, y nunca per-

donarán al atrevido que ha osado dirigir su voz al partido sin solicitar antes su venia. Ellos que pretenden que las ideas no se han modificado en la sociedad española desde treinta años á esta parte, que pretenden que debemos regirnos por las mismas leyes de entonces, que jamás han tolerado que figurase en el partido persona alguna que no se hubiese elevado por su proteccion, ¿cómo han de perdonar al atrevido que sin su aquiescencia ha presentado una solucion á una cuestion eminentemente política, tomando el nombre del partido moderado histórico, sin haber consultado á las eminencias del mismo, haciendo caso omiso de su respetable autoridad? Para nosotros es indudable que en el fondo de su alma los hombres de la junta de notables, juzgan como excomulgado al presidente del círculo popular alfonsino, por más que las exigencias políticas y las conveniencias del partido que representan, le aconsejen por ahora acallar las discordias, aparentando perfecta unidad de miras entre todos los hombres que militan en sus filas.

La obediencia ciega á la autoridad, principio tan preconizado por el moderantismo histórico, ha sido gravemente vulnerado en esta cuestion. La falta de gente en sus filas les obligará á transigir, esperando una ocasion oportuna para espulsar del partido al discolo que ha desobedecido dicho principio, con menoscabo de las doctrinas hasta el presente sustentadas. La necesidad de engrosar sus filas les hace tolerantes hasta el punto de encubrir las disidencias que ocurren en el seno del partido.

Las tendencias de los moderados se dirigen á hacer prosélitos sin mostrar grandes escrúpulos en los medios para conseguirlos. No ha tenido inconvenientes en manifestar su casi conformidad de ideas con los carlistas, no obstante de que los principios fun-

damentales, son diametralmente opuestos en ambos partidos, con el fin de atraer á sus filas á los que en diferentes ocasiones han levantado la bandera de la rebelion, y han ensangrentado los campos de la patria sin que hasta el presente haya visto realizadas sus esperanzas. A pesar de los halagos y promesas, el partido carlista no ha mordido hasta el presente el anzuelo que le habian tendido con la astucia y habilidad características en los moderados. Este desengaño despues de las ilusiones concebidas, debe haber desconcertado á los notables de dicha agrupacion, y quizás haya influido notablemente para que entren en transacciones, que de otro modo hubiesen rechazado de conformidad con sus antecedentes, y con lo que la antigua disciplina del partido exige.

El partido moderado que tuvo razon de ser en cierta época, que prestó indudablemente servicios á la patria, y desarrolló un sistema político, no puede figurar en nuestros dias en la categoria de los que aspiran á gobernar nuestra nacion. Las circunstancias, y quizás influencias determinadas, podrán darle una vida ficticia que le haga árbitro por algun tiempo de los destinos de nuestra nacion, pero no podrán prestarle jamás lo que le falta para poder gobernar en los tiempos modernos si no desiste por completo de los anacrónicos principios que constituyen su credo político. Empeñarse en que envano han trascurrido en nuestra patria treinta años de vida parlamentaria, con los accidentes que durante dicho periodo hemos presenciado, es en nuestro concepto un error gravísimo que le imposibilita para ocupar el poder sin peligro de que corran gravísimo riesgo las instituciones que nos rigen.

La vida política de los tiempos modernos ha creado necesidades que no puede satisfacer el partido moderado si persiste en los principios que constituyen su credo, á los cuales no parece dispuesto á renunciar. Estas necesidades demandan modificaciones en la manera de gobernar, y á ello deben sujetarse los hombres encargados de dirigir la nacion, si como es conveniente, desean que exista la debida armonia entre las leyes y las costumbres de los pueblos y produzcan aquellas los beneficios resultados que el legislador debe proponerse.

Con la constitucion del 45 no puede estar bien gobernada la España de 1877, como pretende el partido moderado histórico en su espíritu de oposicion sistemática á todas las conquistas de la revolucion de setiembre. Los hombres del partido moderado respi-

ran una atmósfera política diferente de la de los demás españoles de esta época, y debieran acomodarse á otras condiciones, esperando á que ellas se realizasen para gobernar la nacion. Hasta que esto suceda, si alguna vez vuelve, debe armarse de paciencia el indicado partido.

NOTICIAS DE FRANCIA.

He aqui las más interesantes que encontramos en el correo:

«La sesion del senado no ha ofrecido interés alguno. La próxima se verificará el 14.

Los senadores se han constituido en secciones, resultando elegidos los candidatos republicanos en cinco contra nueve.

Todos los grupos de ambas cámaras celebran reuniones particulares con el principal objeto de resolver acerca del proyectado voto de confianza al gobierno.

El centro derecho lo ha discutido esta tarde largamente, manifestándose en estos debates las divisiones que trabajan al grupo. El gobierno habia manifestado á sus amigos el deseo de que la proposicion se presentara sin pérdida de tiempo.

Veintiuno de los senadores del centro derecho han declarado en la reunion que estaban dispuestos á votar en contra.

Las izquierdas se han reunido tambien á las ocho de la noche, pero no separadamente.

Los republicanos guardan la mayor reserva sobre los acuerdos allí adoptados. Lo único sabido es que se ha nombrado un comité compuesto de 18 individuos con facultades amplias.

Los senadores de la derecha se hallan celebrando otra reunion.

El duque de Broglie se muestra muy afectado por la division del centro.

Cámara de diputados.—Abierta la sesion a la hora reglamentaria, se dá cuenta de la reunion de las secciones, en las que aparecen elegidas todas las candidaturas republicanas para los cargos de las mismas.

Comienza la discusion de actas, siendo aprobadas sin debate las de varios diputados electos.

Al llegar á la del distrito de Roquez, por donde aparece elegido un candidato ministerial, propónese á la cámara el aplazamiento, fundado en que las causas de su gravedad no son particulares de aquel distrito, sino extensivas á otros muchos, por lo tanto, deben ser objeto de una resolucion general.

Al hacerse constar que la eleccion del candidato ministerial adolece de vicios graves, entre ellos el uso de papel de oficio en las candidaturas y otros documentos que revelan la coaccion del gobierno, M. Paul de Casagnac se opone energicamente á que se considere grave el acta, y al aplazamiento de su discusion.

Consultada la cámara si deberán dejarse para más adelante todas las actas análogas, lo acuerda en sentido afirmativo por 322 votos contra 200.

Se levanta la sesion para reanudarla por la noche.

Reanudada horas despues, continúa el

exámen y aprobacion de las actas no dudosas.

En este momento, que son las once y media, concluye la sesion, quedando aprobadas 160 actas.»

En la reunion que celebraron ayer los diputados y senadores del grupo constitucional, Mr. Beraldi pronunció un enérgico discurso oponiéndose al voto de confianza al gobierno que se intenta presentar en el senado. Dijo que no debía entrarse de nuevo en esa via de aventuras y complicaciones inaugurada en 16 de mayo, y de la cual seria imposible salir sin grandes desdichas.

«Un acto de esa naturaleza, añadió, equivaldria á lanzar una provocacion al congreso. Si el senado luchara para sostener un ministerio derrotado por una mayoría parlamentaria, levantarianse hasta las piedras contra los que siguieran tan desalentada conducta. Mi provincia votará cuanto sea necesario para demostrar su confianza en el mariscal, pero yo no puedo consentir que se ostienda esa confianza á un ministerio que ha perdido la confianza del cuerpo electoral.»

Una comision de senadores enviada al Eliseo para ofrecer al mariscal el apoyo de la alta cámara, ha oido del Presidente de la república las frases de que con razon contaba con el apoyo del senado, cuya mayoría podia estar segura de que no se separaría un momento de su politica, que era la politica conservadora.

La uva albillo de Fontainebleau.

La mejor uva que se conoce en Paris es la albilla de Fontainebleau (*Chasselas de Fontainebleau*), que es objeto del cultivo más inteligente y de más pingües rendimientos para Thomery y en algunas localidades vecinas situadas en el confin del bosque de Fontainebleau y orillas del Sena, entre By y Champagne.

No es á la posicion, ni al clima, ni á la naturaleza del terreno á quienes estos sitios deben su hermosa y deliciosa uva. Thomery no es un terreno que ofrezca todas las cualidades deseables. Es á la inteligencia, á los cuidados, al método creado por una experiencia secular, á la atencion y esmero en la eleccion de plantas, á lo que estos hábiles cultivadores deben el que sus productos hayan llegado á obtener cualidades superiores que hacen su fortuna, y tienen cosechas siempre iguales y buenas hasta en los años más desfavorables para la viña.

El cultivo del albillo de Thomery es muy antiguo; algunas cepas datan del tiempo de Enrique IV: existen todavía pegadas á los viejos muros de los lagares del rey que están situados al otro lado del Sena, enfrente del pueblo. El cultivo verdaderamente industrial que ha enriquecido el país, ha sido creado por un antiguo jardinero del palacio de Fontainebleau, que obtuvo de Luis XVI, el que sus jardines fuesen cercados y cerrados, pero que no pasasen por ellos las jaurias del rey. Luego que la revolucion puso la propiedad al abrigo de estas servidumbres feudales, todas las huertas de Thomery se cercaron de muros y de sólidas puertas que pusieron al abrigo la cosecha. Una huerta de poca estension, relativamente, llegó á constituir una fortuna, pero es necesario mucho tiempo y constantes cuidados.

Los muros á que se hallan ueidas las viñas tienen, generalmente, dos metros y medio de elevacion, y con una distancia de unos á otros á lo ménos de 12 metros. Terminan en una caperuzá saliente de 25 á 30 centímetros, que ponen las viñas al abrigo de la lluvia y del hielo ó impide al cordón superior empujar con demasiada fuerza. Los muros están cubiertos de enverjados, cuyo montes están separados

unos de otros á lo ménos 65 centímetros, y las paletas horizontales 25.

La corta se hace de manera que equilibre perfectamente la vegetacion y la formacion de las uvas; no se deja en cada pié más que el número de racimos que pueden soportar, para que adquieran toda su hermosura. Cuando se visitan las huertas de Thomery en los últimos dias de julio ó en primeros de agosto, se vé uno sorprendido de ver los magníficos racimos cortados y arrojados verdes todavía en los pasillos, donde se pudren. Han sido sacrificados para hermosear á los que conserva la cepa. Despues, luego que el fruto comienza á reaparecer, empieza un trabajo más minucioso. Se ven á las mugeres cortando con sus tijeras los granos pequeños y una parte de los gruesos, si la cepa está demasiado recargada. De aquí estas magníficas cepas con sus gordos y hermosos granos de un color dorado muy rico y apetitoso.

Un muro ó una parra es visitada todos los dias, y esto motiva trabajos nuevos y diferentes para el viñador y para la muger que le secunda.

En octubre el precio de la albilla de Thomery, es ordinariamente el de 2 francos el kilo, y el de 10 á 12 francos en enero. Este precio compensa largamente los cuidados y trabajos empleados en su cultivo.

Además de la albilla, se cultiva en Thomery el fraukenthal y el moscatel.

El fraukenthal (*fraukenthal noir de Hambourg*) es una uva de racimos negros hermosos, granos gruesos, negros y redondos, que madura en setiembre.

El moscatel no madura en estos países (Paris), lo que hace que no merezca la atencion de los aficionados á esta fruta.

No obstante, en los años de mucho calor, y cuando no ha podido comerse moscatel en las provincias meridionales, pueden encontrarlas bastante regulares en Thomery.—De (*El Constitucional*.)

Crónica local y general.

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo gabinete fotográfico que el señor Sabater ha abierto recientemente al público en la calle de San Juan. Los aparatos, objetos de catóptrica y medios refringentes que posee dicho fotógrafo y las excelentes condiciones ópticas de su gabinete que permite disponer á placer de la luz, ya propagándola en todos sentidos, ya haciéndola caer sobre un objeto por medio de reflexiones, produciendo maravillosas penumbras ó polarizándola, contribuyen al éxito de sus retratos, notables por su realce y pureza así en el conjunto como en los detalles.

Los aficionados al genero Rembrandt ó Van-Ryn podrán ver satisfechos sus menores deseos en dicho establecimiento.

A beneficio de una máquina de efecto semi-instantáneo pueden los niños ser retratados en cortísimo intervalo de esposicion, desapareciendo en su consecuencia la dificultad de ser retenidos.

Dada la inteligencia del Sr. Sabater en el arte á que se dedica, no dudamos que los resultados que obtenga en su carrera corresponderán á su laboriosidad y aplicacion.

Los dos sueltos siguientes son del Mercantil Valenciano:

«El dia de Difuntos, á un vecino del cercano pueblo de Alfara, que habita en la calle de San Antonio, se le apareció el alma de su padraastro y le reclamó el cumplimiento de cierta promesa.

En consejo de familia se acordó atender la justa reclamacion del huésped de ultra-tumba y la promesa, que consistia en costear una misa y sermón, quedó cumplida en la mañana del último martes.

Suponemos que el héroe de esta jornada no subrá leer ni escribir.»

«Aunque tenemos la evidencia de que las quejas que dirijamos sobre el pésimo servicio de la empresa de los ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona no han de producir el efecto que fuera de desear, nos vemos precisados á denunciar un hecho, para que nuestros lectores se convenzan una vez más de las atenciones que tiene para con el público la citada empresa.

Un amigo nuestro que tenia que marchar, precisamente ayer, en el tren misto de Albacete, no pudo salir de Valencia á pesar de llegar al despacho de billetes siete minutos antes de la salida del tren. Los perjuicios que se irrogan al viajero son de consideracion. ¿Pero qué le importa á la empresa esto?»

En Calcuta ha sido vendido un diamante en la suma de 5900 libras esterlinas.

La causa del precio dicen que es las buenas aguas que tiene el tal diamante.

Con una concurrencia inmensa se verificó, entre once y doce del dia de ayer, la corrida de caballos que anunciamos en nuestro número anterior, y bien pudiéramos añadir, que el público en general no quedó satisfecho del resultado, sin duda porque fué el mejor que pudiera desearse.

Los jueces del campo declararon que la partida era tablas, y por lo tanto no hubo vencedores ni vencidos. Esto no obstante, el público quedó dividido en los mismos dos bandos que antes de la corrida apostaban en pró de una y otra jaquita. El mayor número, sin embargo, parece haberse pronunciado por la que, con todo rigor, tal vez pudiera decirse que llegó más tarde á la valla.

El problema de la importacion en Francia de las carnes frescas de América —dice un periódico de Paris— puede considerarse como resuelto. El mes de setiembre último el buque el «Frigorífico» condujo al Havre y á Ruan carnes procedentes de la Plata; y posteriormente el «Labrador» uno de los mayores vapores de la compañía trasatlántica, acaba de llegar al Havre con 21,000 kilogramos de carne fresca embarcada en Nueva-York, que ha sido hallada en perfecto estado de conservacion. Con este motivo tuvo lugar un almuerzo á bordo del «Labrador», al que asistió el alcalde del Havre, M. Lebouf, administrador de la compañía. Las carnes conservadas á bordo del «Labrador» figuraban, como es de suponer, en el banquete y fueron calificadas de excelentes, no habiendo ninguna diferencia entre las mismas y las reses que acababan de ser degolladas.

En vista de este satisfactorio resultado, el alcalde de Havre ha anunciado que la compañía de los cargadores reunidos instalará á bordo de sus vapores habitaciones frigoríficas para conducir á Francia carnes del Brasil y de la Plata, añadiendo que la ciudad del Havre estaba dispuesta á secundar á la compañía en una empresa de tanto interés para la clase trabajadora.

La compañía general trasatlántica preparase á dar grande desarrollo á esta importacion para la cual M. Jansena, delegado del Sindicato de Paris, ha permanecido cuatro meses en los Estados- Unidos. Los aparatos frigoríficos están contruidos bajo la direccion del ingeniero de la compañía M. Daymar.

Las últimas noticias de Inglaterra acusan una pequeña baja en los precios de la naranja de Valencia. Las cajas de 420 se vendieron á la subasta del lunes de 15 á 18 chelines por término medio; ahora telegrafian haber vendido el cargamento del *Nicta* á los siguientes términos medios, 16 chelines la caja de 420 y 12 la de 490. Como se vé, los 490 se han mantenido algo firmes, al paso que los 420

han bajado 2 chelines por caja. Esto se debe sin duda á la abundancia de estas cajas, pues están en mayoría estos primeros cargamentos.

En Lóndres están los precios más bajos que en Liverpool, habiendo obtenido el cargamento del vapor *Rivera*, de los señores Mac-Andrews y compañía, un término medio de 14 á 15 chelines por caja.

Merece ser conocida la siguiente orden-circular que el obispo de Tuy ha dirigido á los párrocos de su diócesis:

«Como regla de conducta á que han de atenerse, cita lo que enseñan sobre el particular varios autores, cuya doctrina se resume en las siguientes palabras: «El párroco no puede imponer por sí mismo esta pena, porque el entredicho es *ferendac sententio*, y la privacion de sepultura corresponde al fuero esterior. Acuda al obispo, y cumpla sus mandatos.»

Téngase esto muy presente y guárdese en la práctica. Así se evitarán conflictos, cuyas consecuencias son siempre perjudiciales.»

Por el ministerio de la Guerra se ha prevenido al director general de Infanteria suspenda por ahora el curso de solicitudes de las clases de tropa, procedentes de la península, que desean marchar al ejército de Cuba, verificándolo tan solo de los que hayan servido en aquella Antilla y cumplido con exceso el tiempo de su empeño.

En Lóndres se exhibe actualmente una muger que come ratas vivas y lagartos de gran tamaño.

Parece que se vá á establecer en Madrid una elegante peluqueria y barberia servida por señoritas.

El precio de cada operacion será dos reales.

Nos escriben de Madrid que la junta consultiva de caminos, canales y puertos, ha emitido ya dictámen sobre el expediente instruido para la creacion de un sindicato y jurado de riegos en esta capital, en cuyo dictámen se aconsejan algunas pequeñas variaciones en el reglamento, que no atañen en lo más mínimo á la esencia del mismo.

El expediente está ya en el ministerio de Fomento, de donde pasará al Consejo de Estado para su informe.

Esperamos comunicar á nuestros lectores, dentro de poco tiempo, la noticia de la aprobacion definitiva de aquel voluminoso expediente.

Segun previene la instrucion, están repartiéndose á domicilio, por los dependientes del municipio, las cédulas personales.

ERZEROU.

Capital del bajalato del mismo nombre, se halla situada en el ángulo de una fértil llanura, y en el punto de interseccion de varios caminos muy frecuentados.

Vista á la distancia de algunos kilómetros, la ciudad de Erzeroum presenta un aspecto sumamente agradable. El colorido casi uniforme de todas sus construcciones, cuyo tono sombrío contrasta con el fondo más claro de las montañas que la dominan, no deja percibir más que una silueta muy ostraña y muy característica que dá una gran idea de la mencionada ciudad. Pero esta impresion se desvanece poco á poco, á medida que el viajero vá acercándose á ella.

Erzeroum está al pié de dos colinas que forman los estribos de las montañas del Pulan-Teuken y del Eyorlo Dak. Los arroyos que descienden de las alturas, recorren la ciudad en todos sentidos, y contribuyen, por la multitud de pequeños puentes que sirven para atravesarlos, á dar á ciertas calles un aspecto en extremo original.

Las de los barr...
cepcion de la del...
medas por largu...
tan solo por dimi...
nas. En el barrio...
tienen un primer...
por columnas de...
cho una especie de...
construcciones al...
sol. Las azoteas, c...
capa de tierra, s...
el verano en pra...
carneros y las cab...

En Erzeroum lo...
empedradas, de l...
intolerable en el...
lodazal en el invi...

Existen en la ciu...
pero tan solo dos...
porancia arquitec...
Djami y la de Mou...
tenecen al arte ár...
trabajaron en ellas...
sas, porque al lado...
cos se encuentran...
cabezas de serpien...
bezas esculpidas sol...

Cuenta además...
sias armenias, num...
nificos baños públic...

Los habitantes d...
á la industria de l...
á la construccion d...
de acero, y á la fal...
son considerados...
imperio.

La poblacion de...
almas, contándose...
mero de individuos...
nes y sectas, pues...
en su recinto 20.00...
menios gregorianos...
griegos, 3.000 judío...
y 33.000 musulman...

Diremos, finalme...
Erzeroum tiene la...
en el invierno dese...
20 y 25 grados baj...
raro hasta los 40 g...
la estacion de los f...
Erzeroum se cubren...
punto de no poder...
calores del estío, va...
la ciudad poco méno...

Avisos

Orden de la plaza

Mañana domingo...
za franca de servio...
Otumba, oirá misa á...

SECCION R

No sé dónde hemo...
cion de las suegras...
soñora se ha ahorca...
fallecimiento de su y...
—No lo crean su...
amigo que está reñit...
ahorcó indudablemen...
no algun disgusto.

A MI QUERIDA

(antes c...)

En su

En la página...
del álbum que...
á darte un con...
niña precoz y...
Ir tras de vana...
fuera querer, a...
solfocar, el fueg...
que en tu virgi...
solo la muerte...
que puede apa...

Canta así, p...
no enfrenes el

Las de los barrios musulmanes, á escepcion de la del Bazar, se hallan formadas por larguissimos muros abiertos tan solo por diminutas puertas y ventanas. En el barrio cristiano muchas casas tienen un primer piso saliente, sostenido por columnas de madera, formando el techo una especie de cobertizo que pone las construcciones al abrigo de la lluvia y del sol. Las azoteas, cubiertas de una espesa capa de tierra, se convierten durante el verano en praderas donde nacen los carneros y las cabras.

En Erzeroum hay muy pocas calles empedradas, de lo que resulta un polvo intolerable en el verano y un inmundicio lodazal en el invierno.

Existen en la ciudad muchas mezquitas, pero tan solo dos tienen verdadera importancia arquitectónica: la de Oulond Djami y la de Mourgo Serai. Ambas pertenecen al arte árabe, pero se cree que trabajaron en ellas algunos artistas persas, porque al lado de adornos geométricos se encuentran figuras de animales, cabezas de serpientes y águilas de dos cabezas esculpidas sobre carton en relieve.

Cuenta además Erzeroum varias iglesias armenias, numerosos bazares y magníficos baños públicos.

Los habitantes de la ciudad se dedican á la industria de la seda y del algodón, á la construcción de objetos de cobre y de acero, y á la fabricación de sables, que son considerados como los mejores del imperio.

La población de Erzeroum es de 90.000 almas, contándose entre ellas gran número de individuos de diferentes religiones y sectas, pues se hallan domiciliados en su recinto 20.000 persas, 15.000 armenios gregorianos, 8.000 católicos, 6.000 griegos, 3.000 judíos, 5.000 protestantes y 33.000 musulmanes.

Dirimos, finalmente, que el clima de Erzeroum tiene la particularidad de que en el invierno desciende el termómetro á 20 y 25 grados bajo cero, llegando en verano hasta los 40 grados; así es que en la estación de los fríos, los habitantes de Erzeroum se cubren de pieles, hasta el punto de no poder andar, y durante los calores del estío, vagan por las calles de la ciudad poco menos que desnudos.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 10 de noviembre.

Mañana domingo 11 del actual, la fuerza franca de servicio del regimiento de Otumba, oirá misa á las doce y media de

SECCION RECREATIVA.

No sé dónde hemos leído, en rehabilitación de las suegras calumniadas, que una señora se ha ahorcado desesperada por el falocimiento de su yerno.

—No lo crean ustedes, nos decía un amigo que está reñido con su suegra: se ahorcó indudablemente para dar á su yerno algun disgusto.

A MI QUERIDA HIJA POLITICA
(antes de serlo).

En su álbum.

En la página primera del álbum que abriendo estoy á darte un consejo voy, niña precoz y hechicera. Ir tras de vana quimera fuera querer, algun tanto sofocar, el fuego santo que en tu virgen alma brota; solo la muerte es la gota que puede apagar tu canto.

Canta así, pues, Catalina, no enfrenes el entusiasmo,

la misma en la iglesia de San Agustín; la música del regimiento de Búrgos tocará en el paseo de costumbre (si el tiempo lo permite) de tres y media á cinco y media de la tarde.—El brigadier gobernador militar, *Alemañy.*

Servicio para el 11.

Parada y principal, Búrgos. Guardia de la cárcel y tesorería, Otumba. Cefe de día, el comandante de la reserva de caballería de esta capital, D. José Biezma Ruiz.

Hospital y provisiones, primer capitán de Otumba.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Búrgos.

El oficial encargado del servicio, *Centeno.*

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—El Patrocinio de Nuestra Señora y San Martín ob. y cf.

SANTO DE MAÑANA.—San Diego de Alcalá cf.

CORREO DE MADRID.

9 de noviembre.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden dictando varias reglas que deberán observarse para la concesión de moratorias y compensaciones por los impuestos de consumos, 5 por 100 sobre presupuestos de ingresos municipales é impuesto personal, de que trata el art. 45 de la ley vigente de presupuestos.

—Algunos diputados de la cámara norteamericana han presentado una proposición, que ha sido acogida por aquella, para que se lleven al congreso todo los documentos que han mediado en el asunto del derecho de tonelaje con España.

—Dice *La Correspondencia*:

«Como habíamos anunciado, anoche se reunió la junta directiva del círculo popular alfonsino. Los Sres. Aragon, Villalobos y Altilló dieron cuenta de la fórmula convenida por la tarde en casa del duque de Baena para llegar á una inteligencia, fórmula que no quedó redactada hasta las seis.

Las noticias que llegan á nuestro conocimiento, y en las cuales fiamos por creerlas bastante exactas, nos permiten afirmar que, sometida la fórmula al debate de los individuos reunidos, fué impugnada con gran calor por varias personas y defendida con empeño por los

que el canto rasga el marasmo y al infinito avocina.
Brotó á su son purpurina laureola de la gloria,
renace más la memoria,
alienta al génio fecundo
y como Dios creó un mundo,
crea el un mundo en una historia.

R. Arnaldo.

—¿Será verdad lo que decía *La Correspondencia*? preguntaba una señora: ¿puede existir un hombre que pese 399 libras?

—He conocido en mis viajes á ese sujeto, actual presidente de la sociedad norteamericana de hombres gordos, contestóle un amigo: su aspecto es colosal; por cierto que tuvo un desafío con un alemán que pesaba 398 libras, el cual, al verle, le escribió una carta que decía:

«Caballero: Mañana á las diez en punto te espero con dos padrinos en Fairmount-Park. Cuando nuestros padrinos nos vean juntos decidirán seguramente que los dos no cabemos en la tierra.»

comisionados y por el Sr. Aliso, recayendo despues votacion contraria, y no siendo, por lo mismo, aceptada por la junta.

En vista de esto, los comisionados presentaron su dimision en el acto, y se acordó dar cuenta de ella á junta más numerosa, á la que serán invitados los presidentes y comités de los distritos de Madrid, redactando al mismo tiempo una carta dirigida á la comision de la junta general, dando cuenta de lo ocurrido.

La fórmula decía en resumen, si no estamos mal informados, que deseando la comision del círculo permanecer en la mejor armonía con la junta superior, proponía á la directiva del círculo satisfacciones que daría el Sr. Pazos, deseando siempre la unidad y cohesion del partido, bajo las inspiraciones de la junta superior directiva, á cuyas resoluciones ajustaría sus actos.»

Correspondencia particular
DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 9 de noviembre de 1877.
Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Nada se sabe aun de la forma y manera como el gobierno ha resuelto el asunto relativo al Consejo Supremo de la Guerra, pero se cree que la resolución no producirá conflicto alguno con aquel alto cuerpo. La prensa misma muestra ya escaso interés en esta cuestión.

El conflicto que apareció entre la junta directiva del partido moderado y el círculo popular alfonsino, aunque pareció resuelto por el acuerdo de los comisionados de aquella y de este, no lo está porque el círculo ha desaprobado lo que hicieron sus apoderados.

En tal situación y en vista de los aires de independencia del círculo, es casi seguro que habrá una escision entre los moderados de Madrid, pues no creo que alcance á las juntas del partido en las provincias la especie de insubordinacion del círculo respecto á la directiva del partido.

Como este no es muy numeroso ni cuenta fuerza en las masas, no es extraño que cualquier disidencia como la que ha aparecido, le afecte profundamente. Cualquiera advierte que si tales parencias le ocurren en la oposicion, con mayor motivo le ocurrirían en el poder.

El Parlamento, que sueña con cambios de ministerio, aprovechó la noticia del Consejo de ministros celebrado ayer, para anunciar una nueva combinacion ministerial dentro del partido dominante. Es

Los pecados capitales.

Es la soberbia causa de mil males, y de muchos mayores la avaricia; la lujuria del hombre es la delicia, y el pecado mayor de los mortales. La ira resultados muy fatales suele dar al mortal que la acaricia; cometer suelen más de una injusticia por la gula, escribanos y fiscales. La envidia á los poetas hinca el diente, la pereza domina á los eruditos; y siendo, como somos comunmente, los hombres unos pícaros malvados, para los vicios nuestros, francamente, creo pocos aun siete pecados.

J. S. Sanmartín y Aguirre.

ADAJIOS.

—Abril y mayo, llave de todo el año.
—Abre el ojo que asan carne.
—Criado de abuelo, nunca bueno.
—Dejemos padres y abuelos, y por nosotros seamos buenos.
—De la abundancia del corazón habla la boca.

pura invencion de dicho periódico, como lo es tambien lo que afirmaba anoche *La Nueva Prensa* de que en una larga conferencia del presidente del Consejo con el del senado, se había tratado de fijar la fecha en que ha de empezar la tercera legislatura de las cortes. El gobierno tiene resuelto que sea hácia mediados de enero, y es todavia muy pronto para que se entretenga en fijar el dia de la apertura.

No falta quien crea y asegure, que a pesar de cuanto se ha dicho en los últimos meses acerca de la probabilidad de que los constitucionales vuelvan á ocupar sus asientos en las cámaras, estos continuarán en la abstencion.

Como la junta directiva del partido no se reunirá hasta fin de año, y como en la resolución que haya de tomar necesariamente, han de influir los sucesos políticos, de aquí á entonces nada puede asegurarse de un modo definitivo acerca de lo que hará, pero es cierto y positivo que como he dicho á V. en algunos de mis anteriores, la opinion dominante en los gefes del partido, hoy por hoy, es la de volver al Parlamento.

Mañana regresará el rey del Pardo, para recibir á la reina Isabel que llegará pasado mañana. Aunque se cree que su majestad la reina madre permanecerá pocos dias en Madrid trasladándose enseguida á Paris, lo probable, es á mi juicio, que se detenga aquí hasta que se resuelva en Francia la cuestion ministerial que puede originar allí grandes conflictos.

Las noticias que se reciben de Cuba, siguen siendo favorables á próxima paz, y por esta vez los anuncios de la terminacion de la guerra son generalmente creidos.

Despachos telegráficos.

Viena 9.

El ejército ruso que opera en Asia, ha tomado la plaza de Kafspallatabia, apoderándose de cuantas armas, viveres y efectos que tenían en ella los turcos. Han fusilado parte de la guarnicion é inutilizado las defensas de la espresada plaza, lo que hace creer que no la retendrán en su poder y será abandonada inmediatamente.

Paris 9.

El embajador de Inglaterra en San Petersburgo niega que haya recibido de su gobierno instrucciones para intervenir en las proposiciones de paz de que se ha hablado.

Alemania no ha hecho hasta ahora ninguna concesion á fin de llegar á una inteligencia con Austria en la cuestion del tratado de comercio.

La prensa austriaca censura la intransigencia de Alemania.

—Para el mal que hoy acaba, no es remedio el de mañana.

—Desde que vi á mi tía, muero de asco; y desde que no la veo muero de deseo.

—Guárdate de hombre mal barbado y de aire acanalado.

—Uno como la fruta aceda y otro tiene la dontera.

—Quien el aceite mesura, las manos se unta.

Solucion á la charada: CA-LA-BO-CERO.

CHARADA.

Por el alma de mi Marta
primas con devocion
una fúnebre oracion
al pié de su *tercia cuarta.*
Y aunque la fuerza me falta
prima segunda *tercera,*
que si el *todo* nunca fuera
no sería *dos tres cuarta.*

La solucion, en el número próximo.

Imprenta del «Diario de Castellon.»

Medio, 53, bajos.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TÍSIZ vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.

Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras*, constipados, etc., dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquiismo é impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFÉ MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos días de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curación los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que transforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.

Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.º —Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

En la plaza del Rey número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

También se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, á precios muy arreglados.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico **Papel de Alquitran Noruego**, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, 12, Barcelona.

OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloración y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilación de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, según los más recientes adelantos de la química, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

ELEMENTOS

DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogía y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el día para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámenes literarios y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concisión con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE un piano vertical, un billar y diez mesas de mármol. Darán razon en el café de España.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

DE Juan B. Ballester,

Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta población, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámenes pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local escelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes rendimientos en el país.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederían si conviniese al comprador.

Darán razon, on Almenara calle Mayor, Joaquín Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

OJO.

La fotografía de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

También se iluminan toda clase de retratos.

--Cascarilla Americana--

PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el día; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvarse con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias. En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

Se facilitan cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas, en esta capital, Almazora, Villarcal, Burriana y Nules. También se compran títulos, décimos y residuos del empréstito de 175 millones.

Darán razon, D. Ignacio Calvo, calle de Enmedio, núm. 142.

Una nodriza leche de ocho meses, desea criar en casa los padres de la criatura.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

AÑO II.

HOVE, WH

y asimismo

Medio, 5.

y otras como las punto de diamant Las máquinas legítimos nombre reales; para sastr reales semanales

Calle del

AL PÚ

Gran depósito vos de las acredit D. Pedro Gomez

Galiana, de Valer

Se venden, alq

bian por usados.

Medio, 43, prin

Bosquejo histórico

III

Llegado de Ganjo de Felipe el Hger las riendas de nos del cardenal encontró realizad unidad, que habia sus titánicos proy quia universal, m tica autoritaria p contra la aristocr da por los consort corona de Aragon antes rigieran con tinos de la pátria; centralizacion poli cesidad habia de administracion, co lanto en relacion épocas. Los privile creciendo y afectar to, á diferencia de sucedia, más condid y justicia.

Naufraga la Rea lucha contra las o presion de su autóc vió á Felipe II á p reino en córtes pa guerra declarada a glaterra; acordado estas el servicio de ducados, previa ciudades y villas q beneficio del voto compromiso á es otorgada por las drid á 5 de abril fada por cédula fe Lorenzo á 27 de ju